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当张艺谋的绯闻对象尚是“小马奔腾”时，影评人释凡就曾如此畅想：
“如果张艺谋与小马奔腾合作，以后新画面被一线影业除名，小马奔腾将直
接上升一个档次。其格局是，张艺谋、张一白、宁浩领衔小马奔腾；冯小刚、
陈国富领衔华谊兄弟；徐克、麦兆辉、庄文强、尔冬升、王晶领衔博纳影业；陈
嘉上、李仁港、高群书领衔光线影业；陈可辛领衔星美影业。”尽管张艺谋领
衔小马奔腾已经不可能，但这依旧勾勒出了当下中国大导们与影视公司之
间的版图。

从“合拍片热潮”到“社会集资”影片的出现，从以《英雄》为代表的国产大
片出现，到国营制片厂的“厂标”从银幕上消失；当《内地与香港关于建立更紧
密经贸关系的安排》签署后香港电影人集体北上，当以华谊为首的民营影视
公司壮大上市，知名导演们的合作自由得到了空前的解放。

市场的膨胀，显现出优质内容的缺乏，有市场口碑的名导便奇货可居起来，
尽可能地将名导和他们背后的各类资源收入囊中，成为几大民营影视公司在内
容建设方面的重要工作。

中国电影公司中最早尝试签约
导演的华谊，现在反而放弃了与冯小
刚的捆绑合作模式，他们推出“H 计
划”，以 11 位导演的 10 部电影为核
心，其中不仅有徐克这样的大师级名
导，也几乎收录了所有最具市场潜力
的青年导演。王中磊对媒体说：“我
觉得采用作品合作的方式，通过合作
我们彼此体验对方是否能够如我所
期，这样关系可能会更长久，也更愉
快一点。”即便该计划中的新秀导演
乌尔善凭借《画皮 2》拿下超 7亿元票
房，成为2012年上半年国产电影的大
赢家，也未见华谊与其签署深度合约
的新闻。

陈可辛以自己的制作公司“我们
制作”与星美合作。他与星美老总覃
宏达成的“合作默契”是“各尽所能，各

取所需”：“‘我们制作’要实现在制作、
宣传、发行的主导……一些投资方会
对创作者承诺自由度，但是工作时难
免摩擦和矛盾”，“没有任何合约可以
保证我们的自由度……知己知彼对我
来说，是一份安全感”。

同陈可辛一样带领团队与星美
合作的还有陆川，他旗下公司名为“川
制作”。“川制作”宣传总监何毓文以
《王的盛宴》为例，向记者介绍了双方
合作的详细构成：“简单地说，星美是
投资方，‘川制作’是承制方，我们主要
负责制作，也参与部分宣传发行。最
初计划投资的7000万由星美负责，后
来超支1000万，则由‘川制作’以入股
的方式承担，按比例分红。”何毓文透
露，作为导演、编剧的陆川并没有在
《王的盛宴》中拿现金酬劳，也以技术

入股的方式分红。“现在，知名导演很
少有只拿片酬的，他们大多要求使用
自己的团队，这样除了个人酬劳之
外，制作费用也由这些导演分配，这
几乎已成主流的项目合作方式。”何
毓文说。

星美老总覃宏认为“签约导演这
个概念已经过时了”，他选择直接入
股导演的工作室或者公司。“要形成
一个资产上的链接，你的项目我有优
先选择权，而且你想跟别的公司合
作，也必须经过我的同意。”覃宏对媒
体解读这种方式的控制力与灵活性，

“我希望到一定程度可以向公司性质
发展，他们也可以担任监制、扶植青
年导演，没准这些导演以后发展成为
梦工厂、环球了，那星美也是跟着你
一块成长的”。

地产商的“古典好莱坞模式”

近年来高调进军影视界的地产
商，为名导们提供了更广阔的选择空
间，他们不缺钱。2012年4月，保利影
业宣布未来3年将在全国范围投资管
理数十座影城，影城总数近百座，银幕
数量超过600块。至5月，万达已“开业
五星级影城 86 家，730 块银幕，其中
IMAX银幕47块”并“计划到2015年开
业200家影城，拥有银幕2000块，成为排

名全球前列的电影院线”。6月，恒大大
举进军音乐界，同时宣布将在影视和院
线方面“小有动作”。

掌握着大量渠道资源的影院地产
商们，对产业上游的内容生产也极富
兴趣，这也是资本市场对张艺谋加盟
万达看好的原因所在。在何毓文看
来，这将是“古典好莱坞模式”：“制发
一条龙，有利有弊。”张一白认为，对于

导演而言这是一件好事：“更多的投入
能带来更多投资、更多机会，但如果导
演的创作得不到尊重，还是无异于杀
鸡取卵。即便房地产新贵们有雄厚的
资本和渠道优势，也要解决这个问题：
在吸引导演的时候有没有为导演架构
起一个专业平台以体现价值？导演和
资方的冲突矛盾并不会因为有钱、有
渠道而消失，它还是存在。”

版图划定结合方法各有不同

资方与导演，谁更有话语权？

曾经的导演张一白，如今是小马
奔腾的高级副总裁，他介绍了小马奔
腾与导演的合作方式：“我们有签约
导演，例如吴宇森、宁浩等。公司和
他们签署的是排他性协议，在签约
时间内只能在小马奔腾导演电影。
这些导演都拥有小马奔腾的股份。
我们还投资一些非签约导演，进行
项目合作。例如《边境风云》。”

张一白特别强调：“片酬这块，撇
开演员明星的溢价和增值，其实整

个电影行业工作、创作人员拿到的
报酬目前还是很低的。不能只看到
少数顶尖的导演拿得很多，绝大多
数导演拿到的酬金和他们所付出
的劳动相比相差甚远。在中国，
导演权势只存在喊预备、开始、停
机的时候。”资方和名导之间谁更
强势？张一白说：“现在很多导演
都和投资方有摩擦。为何开始惺
惺相惜，到后来大多相互埋怨呢？
问题的症结在于，导演到底应该拥

有多大的话语权？”
“资方和导演要长久合作，就不

能存在谁强势谁弱势的问题。”张一
白说，“真正成功的导演都已经解决
了这个问题，比如说冯小刚，他和华谊
能合作这么久，一定解决了彼此的地
位问题。当然，你不能举张艺谋和张
伟平这种关系为例。”说到这里，张
一白笑了笑，随后补充，“他们合作
了这么久，应该之前也曾解决过这
个问题。”

张伟平也曾说张艺谋不爱说话，
没有太多朋友，他不太善于交际，交
友也很谨慎。不过让人觉得讽刺的
是，就算张艺谋这样谨慎花了20年时
间交到的这个朋友，最后还是无情地
反目了。

“艺谋可爱起来有点像孩子。”
“作为张艺谋同志的铁哥们儿，我有
义务成全他。”言犹在耳，但到了16年

以后，张艺谋的出走，让苦心经营“二
张”组合多年的张伟平鸡飞蛋打。张
伟平曾经骂别人“借骂张艺谋炒作自
己的，都是人渣”，但如今，他自己也
成了“骂张艺谋的人”。

“连大师都说，我们俩阴阳结合
得非常好。”和平时期，张伟平曾这么
描述他们的关系，但张艺谋出走以
后，张伟平成了怨气冲天的那一个。

更要命的是，两人多年的合作从来没
有签过一纸合约，这情形很像同居多
年的男女，男的跑了，女的哭天抢地。
这是打不起的官司告不起的状，只有通
过媒体把事情放大放大再放大，利用舆
论压力进行某种报复。

在旁人看来，这或许是张伟平急
于要把张艺谋拉回战圈，步步紧逼的
原因吧。 本报综合报道
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